

REMISE DES DIPLOMES CENTRE PROFESSIONNEL DE MEDIATION

12 FEVRIER 2026

Monseigneur Elias Nassar, représentant le Patriarche Maronite, Son Eminence Becharra Raï,
 Père Semaan Abou Abdo, du Bureau de la Famille et du Mariage de Zouk,
 Mme Johanna Hawari-Bourjely, Directrice du Centre Professionnel de Médiation,
 Chers diplômés,
 Mesdames et Messieurs,
 Chers amis,

Il y a quelques mois, lorsque je suis venu pour la première fois rendre visite au Centre Professionnel de médiation, et faire ainsi connaissance de l'équipe qui y est engagée, j'ai dit, je crois, que je considérais qu'il y avait là, dans ce centre, l'une des pépites du trésor de l'USJ. Il y a beaucoup de pépites, beaucoup de très belles richesses à l'USJ, - je ne cesse de le découvrir et d'en prendre conscience chaque jour -, mais incontestablement, le CPM, le travail qui s'y fait, est l'un des joyaux de ce trésor.

Mieux que moi, vous connaissez la situation de notre pays le Liban, et les besoins si nombreux, multiples. Besoin de prendre soin du lien social, des relations, au sein des familles, des communautés, de favoriser la parole et d'apprendre à écouter, de retisser les liens de confiance, et ainsi de faire reculer la violence, l'exclusion, et les injustices de toutes sortes. Il n'existe malheureusement pas de domaines de la vie en société qui échappent totalement à ces enjeux. Le CPM en a une conscience vive ; elle est en première ligne, je dirais, pour percevoir les urgences et les détresses.

Incontestablement, l'Université saint-Joseph a eu une intuition très importante quand elle a décidé de créer ce centre. En cela, elle est allée dans le sens de la mission sociale de notre université, mission qui fait partie de son identité même, se mettant à l'écoute des besoins de la société libanaise et des habitants de ce pays.

Le CPM va fêter cette année ses **20 ans**. Nous aurons l'occasion de nous retrouver pour fêter cela. C'est le 1^{er} centre de médiation en son genre au Liban et dans la région du Moyen-Orient. En effet, le CPM présent sur 3 campus de l'USJ (Beyrouth, Tripoli, Saida), et depuis octobre 2026, à Dubaï, est à la fois, un centre de formation, de médiation et un incubateur de projets. Dans le cadre de ses partenariats et grâce à son réseau national et régional, le CPM de l'USJ, assure des formations sur les outils et techniques de communication, de négociation, de résolution des conflits et de médiation dans l'objectif notamment de renforcer le rôle de la femme, de soutenir les jeunes et d'outiller les professionnels provenant de différents secteurs de la société.

Tout à l'heure, **58 professionnels** vont recevoir leur diplôme de médiateur. Ils ont suivi leur formation à la pratique professionnelle de la médiation durant l'année 2024-2025, dans les 2 branches du CPM de l'USJ, à Beyrouth et à Tripoli et au Bureau de la famille et du mariage rattaché à Bkerké, partenaire du CPM depuis 2019. Et ce diplôme est co-signé par le l'USJ et l'Institut de Formation à la Médiation et à la Négociation (IFOMENE) de l'Institut Catholique de Paris, ce qui signifie, s'il en était besoin, de la qualité de la formation reçue et de la reconnaissance du travail du CPM non seulement au Liban mais aussi à l'étranger.

Ce qui fait la richesse de la formation reçue, c'est aussi que les diplômés proviennent, chaque année d'horizons professionnels très variés. Il y a des juristes, des enseignants, des ingénieurs, des travailleurs sociaux, des psychologues ou des officiers des Forces de Sécurité Intérieure. Le croisement des parcours professionnels, le partage de perspectives différentes, donnent à cette formation un caractère unique et permet pour tous un enrichissement unique.

Dès lors, il n'est pas étonnant que le Centre Professionnel de Médiation soit régulièrement sollicité pour des partenariats avec des instances nationales ou internationales qui reconnaissent la qualité du travail effectué. Je n'en cite ici que quelques-uns.

C'est le **partenariat, depuis 2018, du CPM avec le Programme des nations unies pour le développement** qui voit cette année une 8^{ème} promotion d'officiers des Forces de sécurité intérieure suivre le Diplôme universitaire de médiation du CPM.

C'est le cas également du partenariat du CPM avec UN-WOMEN **sur le projet « Women, Peace and Security in the Arab States »** dont l'objectif est la formation d'un réseau de femmes médiateurs communautaires au Liban. Nous avons fêté leur diplomation il y a peu de temps. Le CPM a accompagné 130 femmes du réseau, provenant de 10 régions du Liban, dans la mise en place de projets de prévention et résolution des conflits auprès des communautés et instances locales (municipalités, ONG, établissements scolaires etc.).

Comment ne pas nommer non plus le **Partenariat CPM-FINUL en 2025** : Des ateliers de gestion des émotions et du stress ont été mis en place pour soutenir et accompagner les femmes vivant dans des zones de guerre au Sud Liban : Tyr-Abbassieh et Nabatieh (Hasbaya-Marjeyoun).

Une formation de formatrices scolaires a également été effectuée par le CPM afin de pouvoir implanter le projet de médiation scolaire au sein des écoles publiques et privés au Sud Liban.

Et j'en termine par le partenariat qui nous concerne plus particulièrement aujourd'hui. Dans le cadre d'un partenariat avec le Bureau de la famille et du mariage à Zouk qui est attaché au Patriarcat Maronite à Bkerké, le CPM de l'USJ a mis en place depuis 2019 en collaboration avec le bureau, la formation diplômante en médiation professionnelle adressée aux personnes actives auprès des couples et familles ainsi que des permanences de médiation dans l'objectif de prévenir et gérer les conflits familiaux grâce à la technique de la médiation.

Tous ces exemples montrent la vitalité du Centre, la diversité du travail accompli, la confiance manifestée par des instances très différentes.

Je remercie l'équipe du CPM et sa directrice pour le travail et l'engagement au service du pays. Oui, le CPM abrite et révèle un vrai trésor. Il fait du bien à la vie de notre pays. Je remercie les partenaires, tout particulièrement ce soir, le bureau de la famille et du mariage de Zouk, et le Patriarcat maronite, pour leur confiance et leur engagement à nos côtés.

Je félicite les nouveaux diplômés de ce soir dont la présence et le travail de médiation vont être si précieux pour beaucoup de familles. Une nouvelle étape commence pour vous ce soir. Avancez avec confiance et détermination pour prendre soin de notre humanité. Je vous remercie de votre attention.

P. François Boëdec, sj.
Recteur